

婦人関係資料シリーズ

一般資料 No. 18 号

中小企業の現状と労働者家族の問題

—婦人問題会議記録—

労働省婦人少年局

はしがき

目次

この資料は去る十一月十九日に開催された婦人問題会議の速記録です。

今回はオ三回半期の主要

華業である労働者家族の向

題一特に中小企業を中心と

二の問題の専門家や関係団

体の方々の御意見を伺います。

以上に中止企業を中心と

二の問題の専門家や関係団

田中課長

中小企業の現状と労働者家族の問題

挨拶並びに主旨の説明

今日は皆様大変お忙しいところをお出かけ下さいましてありがとうございました。局長が急に他の会議に出席ければならないことになりましたので矢札させて頂きます。極く簡単に、私共の仕事を、今日会合を開きます趣旨を申上げたいと思います。

御存知のように、婦人課では、婦人の地位の向上一般を取扱つておるのでございますが、これによれば、一般の家庭婦人の生活を高めるということと、それから労働者の家族に対する対策といじめまして生活を向上させることとでございます。

労働者の家族の問題は、今まで、比較的手擇けられていましたように思われますが、私共も

一年前の四月に始めて都内の二工場の労働者の主婦と労働婦人の生活時間の調査を実施して、労働者の主婦、二とに現場労働者の家庭の婦人がすいぶん悲惨な生活の仕方をして居るということがわかつたのです。

あります。その年の秋に、主婦の地位を高めう運動をしてまじで、その後昨年、今年と続けて行つてあります。昨年は、丁度十一月頃に、東京大都市の大工場八つほどをとりまして、四ヶ所の世帯の家族の生活、

例えば家計とか、生活時間とか、衣食住についての状況等を調査いたしました。お手許に差上げましたのはその報告書でございます。

また、この実態調査と併行して、日本全国の婦人少年室を通じまして、煙草労働者の家庭の主婦と労

めた懇談会を開きましたが、この際、どういうことが生活の中で一番問題となつていいか、労働者の主

婦が生活や夫の職場に対してどんな意見を持つているか、労働者の主婦の娘の娘の調査を行つて、お手許に差上げました

これは、この調査結果をもとに、労働者の主婦が、家計とか、組合活動とか、生活時間などについてあるいは衛生の

出席者	東大社会科等研究所員	松本恒雄郎
明	全国干ム工業取締役	秋本和啓
三、労働者家族の生活與	年野次鉄工所幹事取締役	三千代
労働者家族の問題	総評婦人対策部長	佐藤代
四、討議	國東金属労組婦人対策副部長	丸天柳川リツ
(一)賃金及び家計につ	日本造船總連合總務部長	本まさ子
(二)家計補助の形態	総同賀婦人対策部長	吉田志津
(三)福利施設について	労働省労基監視局	東村幸男
(四)産婦問題	労働省職業安定局	中根告
(五)組織活動	労働省統計調査課	江口重務官
		藤田謙吉
		田中婦人課長
		吉田幸子
		西田春
		田中婦人課員
		吉田幸子

工場について持つてゐる意見やその考え方が大分わかつたと思います。

これと実態調査の結果や全国の懇談会の報告と併せて見て、今日かいふん大きな問題として出でているのが労働者の実計の問題、衣食住の問題である。ということがあがかつてあります。併に今年度は中小企業の労働者の家庭を対象として実態調査と教育活動を行いたいと思つてあります。併に今年度は中小企業の労働者の家庭を対象として、東京都内と埼玉県の中小工場の労働者家庭の実態調査を企画中でございます。

また、全国を廻りて、中小企業の労働者の家庭を対象にした教育活動を行ひますが、中小企業の問題は非常に難しい問題で、國家としてもこの対策を立てかねてあります。併に、私共がどの家庭の生活に対して格好を与えることは非常に困難と思われますので、今度は、中小企業の現状に付けておいでの方の玉場に集つて貰つて、どういうことが問題にほつていてるかといふことを把握したいといふ意味で仕事正味めであります。

課員も、昨年以来、都内あつたは近郊の中小工場等を訪ねまして、参考となる意見を伺つてあります。それとも、今日、お集りにてきました皆様方は中小企業に關係して、御過錯の多い方々でござりますので、私どもの仕事を進めてゆきます上にいろいろな示唆を与えていただきたいと思います。それで、私どもの仕事と並んでゆきます上にいろいろな示唆を与えていただきたいと思います。

今日は併に、山中萬太郎先生の御推薦にて、東大社会科学院前川益本先生をお招いて、中小企業の次元についてお話を聞き、それから産業者側の方々、組合側の方々から、自由な御意見をうかげて顶くことにいたしました。又、都内からも関係各部局の方々に御出席を頂いております。今日の会合は極く冠席をあけりで、論争ではなく、むしろ問題点を取り出して頂くというあいだで充分御意見を伺つて頂ければ幸いと思ひます。どうぞよろしく御願ひいたします。

木下幸男官

二、労働者家族の生活実態調査報告

昨年十一月下旬、京浜北帶の一ひらり人以上の大工場八つを選びまして労働者の家族の実態調査をいたしました。お手許に差上げてあります報告書を御覧頂けばおわかりと存じますが、あとで中小工場の労働者家族の問題を御討議いたたく際の参考までにその結果を簡単に報告させて頂きます。労働者家族の生活は大の勤めている工場の規模や産業によつて大きさは相違があると思われますが、昨年はまず手はじめました。ハロワ世帯を初めに抽出いたしましたが、オーナー・職員・自動車製造・鉄鋼、化學工業、光学器械、印刷などの八つの大工場を選んで、その中から既婚の男子労働者八口の世帯を抽出して、その家族全員の生活時間とし、そのうちの夫や妻、その他の父母、未婚の夫婦、夫の生息時間と妻の生活時間とどういう影響を及ぼしているかといふことをよりはつきり極むことが出来ました。それが、夫の生息時間と妻の生活時間とし、そのうちの夫の生息時間と妻の生活時間とを調べて、一人でも抜けている場合は集計からとり除きましたので最後に累計

あります。

二ヶ月の世帯からうち寝起きた者が三五、五%、引揚者が七五%、雇用引揚の所方のもの、つまり妻が離れて夫が引揚げたといふのが三%で、現在東北地区に住んでいる労働者の四六%が歎父率受けついだのは四口の世帯でございました。そのうち、三口の世帯は工場の世帯で、四口は家庭の

3. どう二とがかりました。

家族人員は平均四、五人、その家族構成は夫婦だけの者が大多、夫婦と子供と一緒に住んでいる家庭が七二%、合計八一%が近代的な家族構成を持つてあります。これは農村の家族構成とくらべると非常に違つてありますて、一昨年私共で岩手、山形、郡馬、磐石、岡山の五つの村から、百姓帯すつをとりまして五百世帯の庭家を調べた結果では、夫婦と子供だけで生んでいる家庭はわずか四八%をとては頗る兄弟、孫子女など含まれてゐる世帯です。

子供は二人の家が一番多く二七%で、六人以上というのでは僅か二三%ですが、これも農家ですと大人以上の子供たちが三〇%に上つております。

家族の生活と切り離す二通りできないのは収入の問題ですべし、實戸籍によつて、實金を調べた結果では、本人の手取賃金は非常に分散していて最低六千円から三万円以上の階層にまで分布しております。そしてこの場合も表裏のほうは一方四千円から一万六千円の層のものが一番多いのですが、工員ではその一つ下の階層の一萬二千円から一萬四千円の層が多くなつております。

本人の手取賃金を同居人別にみると同居人員が少さるに従つて手取賃金も増えとはいいのですけれどもその割合は緩慢で、人類が倍にばつたからと言つて次して賃金も倍になつてしまんから、大きい世帯、特に子供の多い世帯では並入極ではないだろう、という二とが、私はの調査の中からもみつたわけではありません。それを補うために、家族の他の者がいふく、仕事に就いてあります。本人以外妻がなぜ働きに出ないかとの理由をしらべますと、セロ%は子供かいふからといつてあり、また二八%は家事に追はれるからといつてあります。

で仕事に就いていた者は只一二人で、本人を入れて全世帯員の二五%が、他のセ五名を扶養してります。つまり大体一人当たり三人を扶養しているという計算になります。

四〇%の妻のうち外に出て仕事をしている者はわづか四名、内底を持つていたものは一三%に当ります。五十一名で、妻を仕事を持つていた者は案外少しがつためです。これは千人以上の大き反工場が対象となつてているということを原因か一つでありますし、うけれども、妻の生活時間が育児や家事の負担のためになかなか仕事のための時間を作り出しづいためともう一つは内底の賃金が非常に低いことにによると思われます。内底からの收入は一ヶ月平均一千五百円位で、一時間当たりでは一五円という低さです。

妻がなぜ働きに出ないかとの理由をしらべますと、セロ%は子供かいふからといつてあり、また二八%は家事に追はれるからといつてあります。

しかし、生活が苦しい時にはどうしたらいいかという質問をしましたが、どの辺には妻も勤めるといふものが一七%、内底をするといううが五九%で多くの主婦が自分も働きたいという意志を持つてあります。

労働者の生活は、今の收入で間に合つているという者は一九%で、五六%は少し忙りないと云つてあります。それから住居の内底ですけれど、独立の家屋に住んでいる者は約半分で、長屋住いか二二%、寮にいるもののが一一名でした。部屋の数は平均二・三室、畳敷は一一・四畳で一人当たり平均二・九畳と住つてあります。畳敷を收入の場合と同じように同居人員が多くなるにつれて一人当たりの畳敷が減つて来るという傾向が表れています。寝室には何室を使つているかをしらべますと、一部屋にまとめて寝る家が非常によく、七〇%に上つてあります。これは住居の狭いこと、一つの理由ですがそのほか子供達を育てる上の習慣とか、雇用の不足などいろいろあると想います。毛布、敷前床とも調査しましたが、敷布などは一人当たり平均〇・七枚にすぎません。

夫と妻が家事の分担をピラヤつてはいるか調べますと、夫のほうは仕事がありますから、あまり手傳ひ貢つてあります。

子供はどうかというと、小さい子供は男女とも同じですが、中学校に行くまことにつれて寝る時間がついで、女の子のほうが男の子より多く手伝うようになります。

生活時間は、運動労切者の平日の場合を除ますと、勤務や通勤時間など收入のための時間は十一時間二十二分で労働者は一百の約半分の時間と收入を得るために使つていることがわかります。睡眠時間は大体八時間、教養娯楽等の文化的時間が約二時間半ですが、この時間は休日には六時間四十七分に伸びますし、睡眠の時間も九時四十四分になりますので労働者が、休日に相当身体も休めるしりクリエーションを行つているといふことになります。けれども、妻のほうは休日も平日もあまり変わらないのが特徴で、特に睡眠時間は夫よりいつも少いのです。労働者にとって勤務と運動とから構成される勤務收入時間はオーライの反対性をもつてあり、この時間の長さは他の生活時間に大きな影響を及ぼしますが、収入の時間が長く取つた時にどうなるかを調べますと、勤務收入時間が一ヶ月間から一二時間位までは睡眠時間には変りなく、家事の時間や教養娯楽や交際などの文化的時間が短くなりますが、勤務收入時間が二ヶ月間をこえると次第に睡眠時間に伸び、「三時間位をこえると睡眠時間は八時間をめり、一ヶ月では七時間を下回るようになります。

夫の勤務收入時間の長さは妻の生活時間にも大きく影響して、妻の睡眠時間は夫の勤務通勤時間が二時間位をこえる頃から次第に減少はじめ、家事作業時間が増加する傾向があるが、夫の勤務收入時間が一ヶ月間をこえると逆に妻の睡眠時間は長くなります。これは夫の帰りがおどり正めこれを持つ間を家事作業にあてるためで、夫の勤務收入時間が一ヶ月間をこえるとかえって睡眠時間が増加するのは、夫が残業で就寝に遅れるか深夜に帰るよりは妻には妻は早く寝てしまうためと思われます。

以上が簡単ですが実態調査の結果でございました。

三、中小企業の現状と労働者家族の問題について

松本 廉郎 講師

「私は専ら此と題は「中小企業の現状と労働者家族の問題について」ということだつたのです。労働者家族問題は、おとの討論のほうにゆすりまして、中小企業の現状について、それもむしろ中小企業の性格といつて是に力説をおこなふ話したいと思います。

日本で中小企業が非常に大きさ比重を占めているのは申上げるまでもない。製造工業のうち事業所数では丸九五名が従業員数では六八、三名までが二百名以下の工場の労働者です。(昭和二六年農業年報)

こういった、我が国における中小企業の存在の仕方はいくつかの特徴を持つています。第一にはこの中小企業の比重が単に大きだけではなく、各年度によつて多少の増減はありますけれども、概ね一貫していふ。経済が發展して資本の集中が進むにつれて、中小企業の比重が少くあるというのが普通の場合ですが、日本の場合はそういうものではなく、大体一貫して比重で處いざいるというのが一つ特徴だろうと思う。第二に、中小企業が存在してゐる産業分野についてみますと、たとえばアメリカなんかではそういういつた中小企業の比重が重いのは食料品・衣類・家具製造業印刷業などです。日本の場合ですとそういう産業部門にももちろん存在していゝけれども、同時に機械器具工業や金型工業——例えはアメリカでは中小企業はこの部門には非常に少ないですけれども、日本ではそういう資本の集中がきつとも激しい部門ですら中小工場が相当存在してゐるのです。

それからもう一つ較べますと、一ヵ月正確な二比わからぬのですけれども、労働能率に関するところが、例えはビジネスライクリーのようなもの又見ますと、アメリカでは機械器具工業では大工場と中小工場の能率はそんなに変わらないと言はれてゐる。ところが日本では、千人以上の工場の能率を一二れをかりに労働時間一時間当たりの附加価値額みて、一大工場を一口としますと、五十人未満を十九

人というところではその六七五名、五人から八人の規模ではわざかに四〇代未満に過ぎない。二人未満に能率のわるい中小工場が、減少することなく存在してゐる。そういう比二に日本で非常に大きな特徴があるよう見えがいたします。

わが国の中小企業はあくまでそこらへんの規模ではわざかに四〇代未満に過ぎない。二人未満に能率のわるい中小工場が、減少することなく存在してゐる。そういう比二に日本で非常に大きな特徴があるよう見えがいたします。

その一つは低賃金層あるいは過剰人口が東西だという說です。たしかにさうとして、わが國の過剰人口が條件の一つとまつて、わが國の賃金は外圧に比較して非常に低く、その結果機械化するよりも手を多く使ひ、手でやつ在方が安上りだとなることになる、すなむち機械化の度合の低い中小企業で証しつづけよのか、というより根本を考へねばよい。この点について多くの人によつていろいろは二とが言われていますが、主なるはつきの二つです。

それからもう一つの点は、日本における消費構造というが、市場構造といふかど此が非常に特徴をもつてゐるという点です。つまり、極端にいえばいふんほどのをすこしづつづけることが必要だという点で

す。このことはわれく国民の消費生活をみてもわかることです。

しかしそういった消費生活でなく、たとえば輸出向の中小工業の製品である種々な機械の販売、大しては一時に大量生産をしないものもつくつてある。そのよう反市場に進出していり、

それから何處の機械工業であります。わが国では機械工業といふと旋盤をやるのが常識のように思つてゐるのではないかと思ひます。アメリカなんかの機械工業をみると旋盤なんかは別にすぐなく、そのわりにアレスが非常に多いのです。旋盤をする仕事をアレスをどんどんやつてしまつ。この方が大量生産です。また大量生産でないとアレスは非常に制高につきゆす。わが国の下請機械工場の仕事は旋盤の削り作業が多いのですが、もしあ日本の大工場がアレスをぐんぐん大量生産をやるということになると、現在下請工場へ出さるよう仕事は非常に減つてくれます。そして下請工場の数も性格も余程變つてくるのではないかと思ひます。

しかし、こうなると、何處は消費構造とか、市場構造といふより反対業者は盡くせきく、日本の大工業の性格、あるいは日本資本主義の資本蓄積の仕方の特殊性にあるといふことに反ります。わが国の労働力の存在の仕方もこれに規定されてゐるのです。またいへば、低賃金で働く労働者がいいとも、そういう形態労働者を雇用する資本の存在理由がなければ、中小工業という業をひとつとは現われないのですから。

こういうふうに考えると、中小工業は大工業と対比して存在し得るといふよりは、大工業の反対性に腐じて存在しているものだ、ということになります。奢侈品をつくつてゐるものは別であります。一般的の生活必需品を生產してゐる中小工業は、それによつて大工業が生產すればより高く買ひうるものに限つて、それを安く生產し、国民の生活費を安くするというにとつて、日本資本主義の賃金水準を低位にしてゐることに役立つてゐる。輸出向の中小工業は外貨獲得の一翼を担うことによう。これが競争や競技反対の輸入に貢献する。また、下請工場は、直接に大工業の生産力を補完してゐる。

このように中小工業は日本資本主義が、もつとほつきりいえば日本の大資本、故曰資本が支撑するからこそ存在しているのです。

このことから、当然中小工業の大資本に対する危機・被支配といふことが生じます。下請工業のように直営に支配されるものもあり、また価格体系などによつて直接的に支配されるものもあるが、いずれにしろ、中小工業は大資本によつて動かされざる、として大資本の必要の複合企業であり、より権力を持ちながら、この反対性がつづりきり離れて相手の比重をもつて存続してゐるのです。

しかし、このことは我々の中小工業が必要だというふうな意味ではありませんから、中小工業は全体としては再発しつづけるけれども、我々の中小工業は離れて、確かにそれが小さいために原料価格の大幅な変動に耐えられないという事情もある。だからこそ長期的な計画をたてて合理的な經營をしてゆくといふことは不可能です。

中小工業は国民经济のなかにあつてこのよう基本的な性格を持つて存在してゐるのですが、このことから、何處に市場が不安定では名譽の産業はどうぞいう機械といふことはできない。さうしておもく安い賃金でも効く労働者を儲つて、それを経営主なりあるいは親方なりの腰りととくといふと追いまわしながら労働者。だから中小工業では時時格とつて大工場の時時格とは大分性格がちがうと思うのです。あるいはまだ出来高をにして賃金の強い剥削によつてできるだけ労働を出させようとする、こういうふうにしてコストを下げて競争しようとするを毎度りわけですね。そしてこういった

努力をしても、中小工業の利潤は非常に低い、低いのみならず極端に不安定なのです。こういった事情に対面して経営のやり方は、整理の面においても、労務管理の面においても合理的ではありません。さてこういった経営上の特徴が労働者にどういう影響を与えてくるかということが次の問題に亘ります。第一に若えられまでは企業自体が不安定感のですから、労働者の就業の状態が非常に不安定感ということです。極端に言えど今日は普通にやつてこいとも明日は潰れてしまつてしまふかも知れぬ。それから賃金が低く、しかもこれも非常に不安定だ。中小企業の賃金がいかに低いかということは労働者自身の口書にもございます。つい最近大阪で聞いたことですが、大工場が臨時工が必要になると、さうの工場にどこか中小工業の腕のできるものを引取つて来てさせる。臨時工といえば非常な不安定な地位ですから、中小工場ヒリヒリと準備のしかた最悪工が何を存んで移つて来るほどのことはないとと思うのですがそれとも、それでどうやつてくる。理由をきくと、今は給料をもらつているけれども何時遅起に起るか分らぬけ、すこし仕事やすくとも、また臨時工であつて、とにかく切ひただけはちやんと燃料をくれるところの方が多いと言うのです。中小工場はそれほど不安定な状態にはつさないといふべき。それに労働時間も長くて不安定ですね。忙しい時には徹夜を連続してやることもあるが、暇だとどうと全く暇に困つてしまふ。それから、今はせんなりとは瓦いどうですか、職員の出口あたりでは「裏付け」という習慣があるて、定休日の次の日には欠勤して仕事を休み、あるいは出勤しても標準の上らないものが多かつた。労働者の方にてこうりう習慣があつたのです。

さらに労働關係についに承るとこうです。中小工業の實業形態の性格についさほだけに申しあがめましたが、中小工業にあける關係は手に依存している。いわば客觀化されない眞い性格のものです。したがつて技術の習得の仕方も、極端にいえば熟練工のカンを以てうのみで覚える、あらは愛おしむるやうにして、やつと教えてもらうつたぞりです。気う經營者と労働者之間に個人的個人的關係が非常にきのを言い、身分的色あがひづく。またこういったやり方で負け此は仕事の結果を上げるのは中小工場では非常に少ない。

それから労働移動の特徴についてみますと、まず農業労働や商業労働から、工場労働へ、あるいはその逆といつた産業間の移動も大工場の労働者にくらべて相当多いといえます。こうにまた工場労働者としてこの移動についてみると非常に頻繁です。ある程度中小工業の労働者の習性をもつてゐるかも知れませんが、そういう習性ができると覚悟されているのは、これはさきに述べた「不安定性」「不合理性」が原因とまつていいと考えられます。そしてこの移動の地域的範囲は非常にせまい。川口より川口の町だけでしきりに動く。川崎なんかをひとつみても中小工場労働者の通勤時間は、三、四十分程度の通勤時間は、大工場労働者のそれに比較して短い点からみて、同様のことを言つておきたい。しかし、これは決していつか。そこで面白ることは、大工場と中小工場間の移動は非常に少ない。戦争の時期以外、あるいは昭和二四年の大震解雇とつて肝にはさうな流れがみられますか、それ以外はさうの臨時工の歸りような場合ではなくほとんど限られていて、これは決して川口二、三割にすぎません。

また中小工業の労働者の移動では事故によるものが大工場のものよりも一層多い。こういう状態に対しても、労働者組織の方をみますと、申し上げるまでもなく未組織です。東京都市における機械労働のように、そつと組織化の條件が整はれていふと、ころで、三四五年九月で、五人、六人、七人、九人の規模で組合のある工場は五十九名、三口人、四口人では二名、二口人では二名、

名、もつと小なりどころではさうに下るでしょう。また組合があつさき場所を語んでいるものはすぐ甚
りし、がりに語るでいいとも漠然たる内容のものです。労働者から場所の雑談を仕まられ正工場主が、
書いとえ番白めけこんだという話を報告されています。かと思うと、一せんことが起ると非常に急速的
な累発的性格をとることが多い。

さて、最後に、こういった労働事情を家族を含めた労働者生活に、どんな影響を与えているかということ
附題です。この附題はこれから討議すると思しますから、かんたんに觸れる程度にしたいと願います。
かどの大さき賃金は生活の低位といふことの不安定といふことでしょう。

これは收入の面からいつても、また労働時間か長いということからくる家庭生活の時間的充満度から
いってもさうさうしよう。そのうえ、これも戦前の例ですが、正とえば川口では、一般に自分の收入およ
びざの組合に用する確固たる観念がなく、收入の少額なるにかかわらず、手狭の小遣、交際費等に対する
支出が多く、また酒、煙草、娛樂等に消費する者三生三死費が、金額においてもまた支出の割合よりみ
ても多いということが報告されています。そして住居費や被服費が重くない。個人的性格のよくない面
が出てります。

さらには入の收入だけでは生活できまいために、多就業とりいますか、家族うち介ける者は、就職
者り内職も手引する、これは逆の面かも知れませんが、神戸のマリナ女工は医工・仲仕・大工・人夫・行商人
などと結婚し、收入の不安定は生産彼女らにつきまとうといわれている。機業地の女工さんの多くには
主婦が相当多いのですか、その主人の職業は日雇人夫、露若商、漁夫などです。このように多就業であ
つてもい下れも收入がよくなく不安定をためてどうしても生活水準が低い。その典型的な現われは不良
住宅です。たとえば東京でも葛飾区などは不良住宅地区が多いのですが、中小工業地帯と不良住宅地区
と内職のすかんに行われている地区とは壁立つてゐる。そこでは、計画立てて、貪しいなりにセーフリ
前に生活してゆくという意欲十二もどりの程度あるからむきにけれども、たとえその意味が強くてち
ばほほいかと考えます。

鶴井

先生の手のあ話に対する御質問がありましたらどうぞ。

田和 今のお話では、中小工場を二百人以下にしておいでの方々ですが、五百人いても下請工場的な企業もありましたし、あるいは百人しかいないうが大企業と変わらないものがあると思いますが、先生の調査は大体二百人以下というところなのでしょうか。

松本 いや、もつと小さいところ……。私が実際見ましたのはせいぜい多くて五十人、それから二、三十人、十人というところが主ですから、そこでの話というふうにあ考え下さい。

百名以下の工場をとつて見ますと、日本で工場数で九八・一%が一〇〇名以下、アメリカで四八六名で、生産額で見ますと日本は四〇・五%、アメリカは三六・六%、従業員数は日本が四〇・五%、アメリカが三九・九%で、著しい違いがあります。

田中 零細小経営が日本では非常に多いということになるんぢやないでしょうか。

松本 そうだと思います。アメリカで見ますと、五十人以下というのは非常に少いですね。

田中課長 私共の母ラの課員が見て参りましたのは、三百人以上の中企業ですが、ゼニは經營状態が非常によく、労働者も満足してやっているという工場でした。ですから、中企業でも、今おつしやつたらうに、非常に安定しているところもあるのですね。

田和 私は中企業協議会の団体の役員をしていましたが、二の団体のほかには一つの団体で八百社の工場がある団体もあつて、比較的状態のいいところが入つてているわけですが、会員のほうが非常に移動するんですね。結局地方の組織が補充して来ましてね。組織が出来ない事も多いんです。

松本 勞働者組織だけでなくて、経営者組織もですね。(笑)。

田和 そういう点は、経営者の乗りは非常に水くさいんですね。やっぱり利害が合しますから。労働者のほうは利害が一致しますからまとまりいいんですが――。経営者の方はやつぱり競争にあります

からね。

四 討議

一、賃金及び家計について

藤井 やれではこれから本日の議題について討議に移りたいと思います。労働者の家族問題についての分野にわたっておりますが、今日はそのほかでも特に問題となつてゐる賃金や家計の問題について、また家計を補うために家族は何をしてゐるか、福利施設はどうなつてゐるか、また中小企業における賃金関係や組織活動等について腹を邊つて御意擇のほうところを語合つていただきたいと存ります。

田中議長 さつき御報告申上げました昨年度の大工場調査の場合にも、職員と工員の間に聞きあつて、收入のアンバランスが非常に玄く、六千円位から三万円位まで振つておりましたのが中小企業ではどうなつてありますか、規模別で見てどんごとにありますか。

藤井 昨年の十一月、十二月に労働統計調査部で行つた職業別賃金調査によりますと、百人から一九九人までのところでは平均賃金一三・七三円、千人から四十九人までが一四・九七三円、五百人から九十九人までが一五・六七八円、千人から四十九人までが一七・八七五円、五千人以上が一八・九〇三円と看出しております、これは男子一般事務員の給与。東京地区のものでございます。工員のほうの給与については余り資料がないのですが、精型工の場合一〇〇人から一九九人までの規模で一一・二五九円、二〇〇人から四十九人が一四・九二五円、五〇〇人以上が一四・八一五、旋盤工もそれと同じような傾向が出ております。やはり小企業ほど賃金が安いといふことにあります。

田中議長 その調査では百人以下の規模については資料が出てございのですね。

松本 相当小さい規模になりますと、賃金の差は規模の差といふより古びしこそ規模の差といふより古く、あまり古のを言わざるようで、収益率の差といふものと非常に相関している。もちろん全体の傾向がらしいえば規模の小なるほど賃金が低いといえます。それは鐵物業でも同じです。

百人以下の規模別数字は昭和二十六年度の「労働白書」(労働省労働統計調査部編)「昭和二十六年労動經濟の分析」にあります。

九次 秋のほうは中小企業並よりまだ低いんですよ。私のほうのベースは一万八百円ですから、二二へ行つても一番最初に訴えられるのが収入の低いということです。家計の問題はこれから調査を実施する改進ですからよくはわかりませんが、全く赤字で、てんで生活設計が立たないといふんです。家計の向徳は具体的に申上げるのは不可能ですが、何が副収入がほしいが今は内職がないので、せめて物を安く買おうといふので、あるところへ特約店を避けたり、物販部とか消費組合を作つたりしていまリーニングも全部自分の手でやつて、やつと家計を受け止めているのだとおつしやつたことがあります。

藤井 基準局のほうから平均給与についてお話し下さいませんか。

東村 今、出でありますのは、二十七年九月の数字が一番新しいのですが、それによりますと五百人以上が一五・二二一円、百人から四十九人が一三・二三八円、三十人から九十九人が一一・六九九円といふう数字にあります。おむろの中いろいろ細かいものがありますが、それは大体この傾向とし

では同じようなつてていると思います。

藤井 運配欠配率の状況はいかがでありますか。

松本 ひと頃のようには甚しくはないでしきう。

藤井 経営者側のほうでいががでございましょうか。特にお宅の会社で運っていらっしゃいますか。

せんでー。

田和 全国中小企業協議会が先程申し上げましたように、出稼金をややいいところなんですが、それにもとも、家族の状態とか統計は公表していません。又、アンケートを出ししても、返つて来るのが非常に少しありますし、一々行つて書かせればともかく、あまり統計はないですね。

運配欠配の実はちよいちよいありますよ。

秋本 去年あたりは中小企業が減れるのが多くて、それに伴つての運配欠配があつたんじやないですか。

田和 農業にもありますね。

秋本 されといわける経営者で、ちゃんと帳簿で整理してるのでなく、勘で、今月はこれくらい儲けたからこれ位出さう。にぎり金を貯すとかいう意味でやつている工賃が一寸した規模のところではまだあるわけです。例えば税金なんか拂う時でも、自分では帳面がわからないから、経理士に欄んで適当に作つて貰う。中小企業の組合とか団体とかに构つていてるところは一應の形が整つてあります。企業体形なんか詳しく考えてやるところもありましようし、今までの経営者のまゝでやるとこもあり、経営者の考へでみな違うわけでございますね。

田中 今、比較的景気のいいところ農業は何でござりますか。

田和 やつぱり、同じ機械工業でいろいろあります。ことに中小企業はそれが複雑です。機械開発はやはり大体に仕事が少いですね。従つて競争が激しくなる。ことに特種陶器なんかは、大体大工場

で特需を受けた量額が非常に安いんですね。だから下請へ出す時は鐵ぬの残額が多い。運配欠配についていえば、昨年から今年にかけて中小企業の労働紛争が非常に多いし、さらに運配を大抵します。それは月に三十件からその中で、三、四件は必ずあります。

東村 今秋のほうで最底賃金の問題を手掛けていますが、その農業は女の労働者が多い。したがつて家族労働者の問題として運う形をとると思ひますが、百人以下の工場は農業について調べたのがあります。先づ解、人綱織物業で言ひますと、細かい数字は正確でないので省略するにしまして、三十六年十月の水準が一千四百円、それから家具建具が五千六百円、靴子紙一斗すき和紙一の賃金が一千四百円です。それから柔手織り機業の賃金が三千円前後とあります。その中で家具建具を除いては女の人のほうがずっと比重が重くなっています。

藤井 賃金がよく高いので、自然、夫の收入だけでは生活があまり楽ではないということが結論として考えられわけですね。

丸次 ともかくその生活は、ぐんと切りつめられた人間以下の生活でしよう? だから統計といつても意味がないと思うのですよ。本当の收入は少なくて補助して貰つて居るから、田舎の人はまだましだが、やうで古い人は人間以下の生活になつています。

田中 今度は全国で懇親会を開きました時に労働者の主婦の意識調査をしたのですが、その結果も、生活が少し苦しいというのと、とても苦しいというのと併せますと、六六名で半数以上が苦しいと感じているんですね。

秋本 どの程度が結局苦しい線で、どの程度が苦しくない線か、家族の状態によつていろいろちがつてきまじようが、おかには自身の方をございましようし、世帯によつては、お子さんの多い方もあるし、小さいのもありますし、結局その人の主觀の問題もありますね。……また春の会員比率といふのは、

予算もございまし、経営の方策たよりまじょうし、大きな企業でも利益がなければ出せないとりう二ヒトあります。

齋田 赤字の問題ですが、収入のものすぐ下の階層では赤字が非常に大きいといふことがあります。收入が段々上つて来ますと赤字が段々小さくなつて行く。ある程度のところになると赤字が黒字に變化し、この黒字が、今度は収入が上るにつれて段々大きくなつて行つて、ある点で赤字が黒字が逆にかかる、といった現象がある。それを起きて、一概赤字が黒字に轉化するところが資金又赤字が逆にかかる、といつた現象である。それを起きて、一概赤字が黒字に轉化するところが資金又生活をしていると言いますが、普通の生活をしているものにして販売が一概バランスしてくる。その実の動きを大体とつて行つて、これがどうだということを言つてほらがいいという説があるわけです。

林 丁度今、小学校の平均給与が一万一千円五百三十八円ですが、それを昭和九年十月のものに直しますと、二十九円八十六銭ということになりますので、これでは最低の生活も難しいといふことは御承知の通りでありますと、何とか改善して行かなければ家庭生活の向上は全然望めないぢやないかといふこと

で給与の引上げの問題を盛んにしていふわけです。
やはり各自の生活が向上して行かなければ明白の生産が望めないし、又一家の経済がもたないのと、現在の物価と家庭経済と、充分考えて頂きたいと思うわけです。

賃金は、前年に較べると非常に低いのですが経営者としてもなかなか難しいと思ひます。賃金の実は、どうでしょうか。

田和 われわれ企業の経営者の立場から行けば、支拂限度があるわけですね。今あつしやつたように家計が苦しいといふことは一般的に言つて中小工場で限らぬに限ります。たゞ苦しいと一般的に言つて見たところで、結局運配欠配になると元も子もなくなるといふことで、これは非常に難しい問題です。理論的に考えれば、経営者の生活が向上することは経営者としても望むところですが、賃金値上運動でもいろいろ書かれて、結局日本の経済の力が、現状の生活の維持にも足りないといふふう。それに対する認識の問題ですね。

田中 業員 中小企業に付いていらっしゃる人の家族の方に私達の課員の方がお会いしました時でも、運配欠配が苦いということに非常に感謝しておりまして、昨年あたり運配欠配があつたが、今満足に貰えるから、という気持が多い。やれから会社が苦しいから、ヒaggしてありますし、時によつては、いよいよ潤れそろになつた場合など、離合も一緒に奔走するといふこともあるんですね。非常に大企業とは違つた要素があると思います。

松本 南東金庫は中小企業が多いわけでしょうか？ その人等の生活はどうですか。

柳川 私、南東金庫ですが、五十名以下、五十名以上百名、二百名のところが百名ばかり集つて單一組合をなしておりまして、その内容はす度先生がおつしやつたような状態です。ですから今、秋期の賃金斗争をしておりますけれども、やはりそれが工場の差がひどいので、斗争も非常にひどいところにおいては斗争が困難です。先月二十一の工場で賃金要求をしましたところ、それに對して向額が出ておりました。けれどもうちのほうとしましては、まだ家族組合もありませんし、家族の問題まして活動をしているわけですがけれども、結局大きい工場といつても五百名以上を中心にしまして、

小さい工場を抱きするという形で面倒を見ているわけです。ですからそういうところでも、福利厚生施設もないし、困難であるということは事実です。

松本 やういうところですと、当然赤字のわけですね。しかし赤字にしてもやういう人に金を貸す人をあまりないでしよう、しかもとにかくねにか食つていいんでしよう?

柳川 先程先生がおっしゃったように、非常に移動が激しいと言いますから、一つの賃金尚額を超えて工場が廻されるに、費していいからやつちやへどいうことで済むる場合が多い。すると社のところに移つて行くようだ、一時しのぎをやつていろいろと思います。

松本 しかし、一寸長く見ると、一時しのぎにもなんにもならないわけですしよろ? 赤字といらものは長く続けられるものでない。ですから、子供は学校にやらさいといふことにしたつて金がかかるし、どういふふうにして生活してゐるか……まあ、自分のことを考えればわかる筈ですがね。

田中 桂美 中小企業といふのは、費れたら又出来てゐる。經營者が費つて見たり……といふことでは、なかなかなものだという、ことを藤本先生が言つてらつしやいましたがね。

松本 それはたしかにその通りだと思いますが――。

二、家計補助の形態——内訳その他——

藤井 先程、生活が苦しいのを補うために内職……という、お詫び出ましだが、どのようにして家計を補つてゐるか内訳、其稼ぎの問題に入りたいと思います。商業安定局のほうで内訳について。何れ販賣利中補導所では技術指導をしていて、そこで技術を身につけて就職したり、自分の家でやつてゐるものがたくさんある。例えば洋裁のようなものは全國に六十三ヶ所あつて、年々三千人ほどの人が収容されてゐる。その半数位は自分の家でやつてゐるわけですが、これによつて賃金の不足を補つてゐる者もゐるわけです。最近こひだ多くなつてゐるのは織物ですね。特に内職向のものヒビで深山入つて、が洋裁といふものですわ。

工賃は安いですよ。多く取ろうと限つたら技能のある程度高いとダメですよ。ここに機械織

良んが付最近收入をあげて、よいぶん家計を助けている。名古屋に行きました、補導所で織物を見ました

したが、今五十名ばかりあります。そこで出ますと相当な收入がある。
丸次 衣も賃金のことをおきしたかったのです。補導所だけでなく内訳の場合は賃金の一つの基準を考慮せざらきいんですか。ヒビの件、時間が長くかかるて、その割に收入が少いでしょう。ですからその点やはり最低の基準みたいなものをお考へにまちたいのですが。どこへ行つてもきかれますが――。

村中 補導所は八時間労働でやつてゐるので、環抵といふの廿二の程度にあつてゐる。あまり遠い弟

藤井 家内労働法でもあればいいですがね。

丸次 みずかず耕承とわかつていいと、内訳やつてるでしよう。

鶴井 基準高のほうから今のことに対する、お話を伺いたいと想ひます。

東林 御承知のように賃金問題が始まつてゐるのですが、労働基準法で規定されてゐる賃金は雇用労働者を対象にしてゐるわけです。今のお話のように、問題が出るのは労働基準法上労働者に認められるかどうか、実際の労働者だけれども労働者と認められないという見解もあるわけです。京都市の西陣の場合はなんか、労働者として適用させるというのがあります。原則としては、適用から外されることになります。今、調査をやつて行く段階ですが、その必要性は充分認められると思います。

林 さつさのお話では、中小企業は大資本の支配にあたっているという事で、その時は考えていいかもしれません。やると思いますが、やっぱり、中小企業の方でオッソリ組んでやつて守がましい規りさつき出たような拘束状態かほいと思う。そういう美徳いう言葉が立てられてはいるのでしょうか。

田和 私のところは規模は小さいけれど古いんです。下請業者が一つの会を作つてあります。会員の支拂が遅延して困つています。

林 その辺のところで、何とかオッソリ組んで行けば解決しやうなんですね。

田和 組局支拂の拘束でも、大きめ政治の拘束になつてしまふのですわ。

内藤 内軒の形態について、各方面の方がお出でですからお伺いしたいのですが、今度私共が見てきた工場は、ほとんど全部経営者が住宅に住んでいます。すると家族の人が請負といふ形で、その工場の簡単な作業を請負つてやつてゐる。だから時給には拘束されないで、内軒ヒューバンが、中小企業の場合、家族を工場で働かせる仕事があるのかどうかということをお伺いしたい。その工場では月平均三千円くらいの收入が家族に入るわけです。

秋本 私のほうは自転車のタイヤチュークを作つてますが、その地工業用器を造る。ペッキング等も造つていて、工場の家庭をうるおす意味で、家族だけに出して加工させてあります。やうします

と、當時の人が親湯に居なくても家族の手だけで簡単に合らなければ。

内藤 ゼの場合はどのねになりますか。

秋本 人によって違いますが、二千円、三千円ぐらい……。

内藤 昨日前いたのが一日に四時間ほど働いていました。

松本 今のような解決方法で、そういう共稼ぎでは、やることからおこる家庭上の問題の解決方法はいらっしゃることになります。

内藤 生活時間も拘つたんですかね、そこに入つてゐるのとほとんど隔離、新潟の農村の方で、留守番を、帰けつ放しでも隣りの人と言つておけない。乳飲用のあるようなどころは出てあります。人が、少し大きくなつて学校にでも通つている人はみんな出でているらしい。工場に主人が出て、その後を片付けて午前中仕事を出でて、お酒に酔り、午後も再び作業を続けるという具合に、ほとんど生活時間の上からは、共稼ぎと思つてゐるが、本人は内軒のようだ考えていました。

江口 それに関連しますが、つまり家族形態が大工場の場合と違うのいやないか。早く就業するから結婚の時期も早くなると思う。するとヒューバンが一緒に暮して——つまり多就業家族といいますか——家族形態が違つて来ると思います。

三、福利施設について

鶴井 まだいろいろお話をあるようになりますが、内軒の問題はこれ位にしまして、福利施設の問題大

なりたいと思いますが、中小企業ではその実情はいかがでございましょう。

田和 わたしのところなんかは半数住宅に入っています。わたしがところは、中小企業と言つてもそのようであつて見て貰えないんですよ。とにかくどうかならないからわしになつてしまいましてわ。

田中 私の見たのでは、一番、住宅が多かつたのですが、その社では購買ですね。

秋本 日用品など入手が出来なかつた時期はいろいろ物を斡旋しましたが、今のところ一概ここでは買えるというわけです。あまり大きな生活組合的なものが存在しますといわゆる商人のほうの、デパート、小売商店の問題も起きて来ます。

諫井 その世医療設備とか診療所のようなどころも、大きにどころはああが小さいところは树もないですかね。

秋本 私父での話ですが——女工さんが対象でしたが、労働組合が映画を、やすく見せたり、日用品を三割安値で社入れまして、それを二ヵ月で売つて、おとの一割はためておきまして、共同の資金に廻したり、マンションを貰つたりしてります。

秋本 基金を出して毎月いくらでお金を貸すのもあります。リクリエーション費として組合費も七千ます。会費をヒットやっているのもござります。わたしも大体やういうことをやつてますが大して費用はかからぬ。

林 今のお金額は一年にヒットいらっしゃるのですか。

秋本 消費組合が出来るというので——現在の名前は共済会ではなく、消費組合という名前で、文化部は一万円の予算、運動部が二万円、それから給食組合——これは月によつて違うが、大体月賃しなんかそのまま返つて来る。ですから、毎月雇るといふのは五、六万下、あとで全部基金に出しておくので、これだけの基金の範囲内でのいろいろな物販を安く、月賦的に徴収します。

丸天 私のほうは、福利厚生などある部類でしようね。医療のほうは共済組合がございまして家族の者に対する施設を行つてあります。それから物販部がございます。医療のほうは共済組合ですから両面嬉しいと思ひます。物販部のほうは、国鉄の中で独立核算のようになつてゐる。

これでかなり家族もうるおつていてる人ですが、私が考えますに、いろいろな福利厚生施設を経営者

側でやつて頂くヒビラモ都合が悪い。秋車が自主的に、組合員が自発的にやるべきではないかと思ふ。こういうお金があれば給料のほうに廻して頂かんことは……。こういふのは自主的に持つたほうがいいんじやないかと考えています。

歳男の福利厚生はそこいらしい。あれだけやはり歳男が出来てゐるなら、労働者自身が自分達で作つて自分達で利用するのが本道じやないかと思う。

齋田 福利厚生施設を、労働者にヒつてナラスであるというより見るのが大体一般的のようですが、やっぱかりとは、言えないと思ひますね。例えば紡績組合では、非常に寄宿舎等が完備してゐる。これを労働者にヒつて実質賃金の向上であるというより本末転ております。果してどうか一つ考へなければならぬのじやないかと思う。ヒ言ひますのは、紡績などの寄宿舎といふのはばつと昔からある。これが、女工さんの為になるようにならねたむかといふより、それ以外の、つまり、女工を集めめてそこである仕事をさせるに都合がいいヒうことのためにされたものであるヒいう性格がある。中止企業ですと、余計に時間外労働などがされ易いヒう理由で、寄宿舎のようなものを感じることがあるんじやないかと考えられる。次して労働者にヒつてナラスの面ばかりではなくしてマイナスの面があるから、最初から、そういうつたものがあるのじやないかとも思ふ。福利厚生施設といふものが、本当に主体的に環求して獲得していくものであるか、それとも会社側の政策的のものから來ていいのかヒうと、國務の方があわれたようだ、それによつて賃金要求を緩和する懸念があるのではないかとよづか。

田中 ゼネは日本の労資團體の特徴じやないでしょうか。アメリカ等では、組合が使用者に向つて福利厚生施設をあまり選択しないようですね。そういう労資の窓口は、賃金だけで終はれています。日本では非常に古い締結主義的なのがあるからそういうふうになつていてるヒ思ふ。中小企業になりま

すヒ一番での傾向が強いよシに思ひますが、見て来の方達の中でも厭せられたことをお詫びいたまつたからかがですか。

四 薩摩肉株

藤井 丁度お話を、薩摩肉株の方に入つてしまひましたので、つゞけて中小企業の薩摩肉株について御
商議いたゞきたいと思ひます。

田中 中小企業の皆には非常に親子継続的であるのが大半ありますね。

渡辺 二、三日前に重工業のある工場を見ましたが、そこには社宅といつても本当に一回だけの、十二、
三疊とか八疊くらいの古い部屋を、仕切りも何もなしに家族が住つてゐるような棟など、それに附着
する入浴施設があるだけで、あと福利施設というものはなんにもなかつたのですが、ニラいうところ
では会社が儲けさえすれば何とかしてくれるとで福利施設に対する希望も非常に遠慮がちで
述べていて、労使間の過激主義的な面が感じられました。

また、昨年廿製紙開拓の大々き工場を見ましたが、ヤコ付施設なども非常に完備していて、一つの
社宅が六疊、八疊、四疊半の三部屋ぐらいになつてあり、御不淨も木洗で、すばらしく近代的な建物
でした。給食等も、一食だけは会社で賄つてあります。勤務した時は労働者の給食も同時に行つてい
る大企業でありますけれども、社員は家族、姻戚關係が多く、非常に家族的な形態を持つていて工場
でした。

松本 昔からぐらべると身分的といふことさが少し變つて來ていると思う。昔ですと、非常に苦い未成熟
年ヒ、年ヒつた熟練工がある。未成年工が、徒弟とか新規工を離れて取人になる、親方になるなどといふ
ヒだつた。最近では年令的に見て、昔ヒ少し遼つてきました。といふのはインフレーションの時で言ひます
と、長い間養成するといふことよりも後ヒ立つのを便うヒいうことじやなつかつたかと思う。ときも、
う覺持も少くほつていて、しょろし、企業主のほうでもそういうう覺持はあるとしてもやつて行けなく
なると思う。やれだからセ言つて近代的だきつたヒは言えませんけれども、昔よりはすこじかわづて
きているといふますね。

五、組織活動

藤井 それでは最後に労働者の組織活動や生活を离れるための家族間の協同活動などについてお尋ねい
ただきどうぞります。

丸山 両親を大まかに言ひますと、医賀金、これが労働者の一番大きき問題です。私のほうでは、二年
ほど前から、どうしても資金需要で生活をよくして行くヒ同時に、家族生活もよくして行かなければ
ならぬといふので、婦人家族互助組合を開拓いたしました。当時の家庭婦人の組織が難しいと呑つ
ていろいろそれに対する対策として実験もありました。具体的には家庭生活の合理化、それをヒ同時ヒ社会教育、政
治教育と一緒に指導して参りました。具体的には家庭生活の合理化、それをヒ同时ヒ社会教育を有効的
に作用する運動をやつたのです。具体的に申上げますと、組合に対する認識が強くなつて参りました。家
庭生活の面では、いろいろ講師を招きました、家庭生活の具体的合理化をやつて行くヒ同時に、字
母に対する施設もないというので、つい最近では託児所を出来るようになりました。内訳をするにも
字供達たどられる時間をつけなければならぬヒいうので託児所を検討せたのですが、それらも少しす

つ解決してあります。本当にぼうでは住宅が非常にみじめな状態です、同じく非常に僻遠地でもありますて、子供に対する施設が全然ないというので、幼稚園を自主的に持つたり、保育園を作つたり、遊園地を持つたりして、学校までの子供は託児所に集つてあります。学龄になりました子供の練全で遊び場所もないというので、図書室等も作つてあります。それから台所の合理化といつたことをやつております。組合の組織から言いますヒニ十七地方本部に分れてありますから、毎回どの地区に家族組合が結成されました。

組織がなかつた群いくらべますと、今まで全然家庭生活なんか合理化しようという意識のなかつたのが窓められて来て、積極的に、それでせ、どうせつたら自分達の生活が合理化されるかというところまで参りましたから、今後こういうものを統合的に指導して行きたいと想つて行ふけれども、まだ日本には生活上の統合的な指導機関がございませんから、住宅の問題が出て来たら、住宅の専門の方に何つたら、統合的な指導センターを組合で自主的に持ちたいと思うけれども持てない状況なので、せめて節相談に行く先生方のリストでも提出して頂きたいという段階です。

内張は非常に手荷がかかる工賃が安いので、家庭の人々は、それじや内張よりも物を安く買う方法を講じたほうがいいんじゃないかといふので、物販部の全然なかつたところに出張所を作つたりして、日用品を、それも特色を持つたものを一割二割安くして、というふうにしてあります。

田中：予算を全部組合の予算ですか。

大矢：今、作つてゐる段階ですから、作つた团体に対しては助成金を出します。地方本部に対して一ヵ月ばかり予算を組みまして、公衆トイレへ落して行きます。大会等がありますヒヤコト商店を出しで、内張をあげて組合の経費に充てたり、内張なんかでせ、預金で水道料金を幾枚して、手数料を経費として、日用品を、それも特色を持つたものを一割二割安くして、というふうにしてあります。

田中：組合の補助組織的自家族の組織と、それから団体があると思います。扶労は全国的に扶労婦人協議会を持つていて、扶労の場合は、組合の補助機関でなくて、主婦会として設立したもので、經營者側にも費用を出させて、福利施設などのことをする。両方が生活指導のプログラムをつくっているという話でした。

大矢：私の一番心配しましたのは、日本で自家族今まで確実がかかる形態があると思います。扶労は全国的に扶労婦人協議会を持つたわけですね。家族今まで身分差が入つて来ますと、自発的に組織を持つたことが何にもあらよくなる。それを私は非常に苦戦しましたので、經營者には全然関係なしに結成しました。組合の規約なども本部が認めたというふうにして、補助組合として、運営に対しているいろいろ指導しているわけです。ですから經營者ヒ切り離すことが一番大切ヒ思つてます。

秋本：一般にせ緊接着連絡を図るということになつてあります。そこまで会社側が働きかけるにはまだきつていないので、経営者を通じまして、賃金なんかの面で多少便宜を図るヒうれで、家庭の面まで立入つてヒうれこままで手が及んでいきんじやないか。

田中：秋本の行つた労働者の主婦の意見調査では、家族組合や主婦会などをあきたいと思いますが、という向に對して七二名が、あつた方がいいと答えてます。その理由はお互い助け合えるから、仲がよくなるから、会社との交渉に都合がよいからなどといふことでした。ないほうがいいヒうれのは一一六で、その理由は、いろいろ煩わしいから、娘がきりから、何の復にも立たないから、利用され易いから、などでした。組合の組織に加入しましても、組合があつたほうがいいヒうれの主婦は七八名位ですね。

秋本：妻も、どうもたらいいかという名案はちいんですか、特に中小企業の労働者の家族の問題で、わざり切つたヒうれですが、一番大事なのは家族の主人なら主人が眞面目に効いているのに何故生活が三

人間に苦しいのかといふこといろいろなことでわからせろ。その方法として、生活指導とか組織化とかいうことが出て来るのじやないかと思います。これは中小企業の経営者も同じです。眞面目に経営していくにも拘わらず中小企業はビルしてこんなに苦しいのかといふことをやれやれみんなが自覚して行く、そういうことが一番基本的な美と限る。例えば労働條件といふことをやれやれみんなが自覺する苦しいか、その原因を察つて、それに対する一體たまるという條件附づら一體ヒヤホナしてもらひと想います。そういうお説教的などだけでは当座はだめだらうと想いますけれども、やういう気持を基礎にして、やの上で中小企業自体の協同化とか組織化とかを進めて行く以外に方法はないと思う。今の組織化ヒヤホナ組合化はずいぶん活潑に行われているけれども、もつと共同運転の方法などによつて漫遊を少しでも安堵させ、それを基礎にして経営なり、生産なりを合理化してゆく必要がある。幸い中小企業は地域的にもまとまつてゐるから、労働者についていえれば丸次さんのおつしやつた方法で組織化して行くといふことだらうんじやきいでしょうか。

田中義典 するヒ、経営のほうでも従業員のほうでも、家族のほうでも、みんな協同化が必要というこ

とですね。

藤井 お詫び語り霧されなかつたかも知れませんが、定期も過ぎましたのでこの辺でこの会を終りたいと思ひます。葛長が歸られましたので最後ヒヤホナ葛長から御挨拶申す所です。

鷹田義長 皆様、お忙しいところをありがとうございました。自らから伺ひたかつたのでござりますけ

れども、今日は生憎差支えがございましてあくまでも、大変癪念に存ひます。

皆様方の貴重な御観見は、私共が社説をして行きます上に大いに役に立つ事と想ひます。謹く御礼申上げます。

(終り)

一九五三年一月 日印刷

一九五三年一月 日發行

編集部 東京都十代田区大手町一ノ七

発行人 労働省婦人少年局

印刷人 田 隆一

印刷所 株式会社 桜井広済堂